

Celso Rocha de Barros (2022). *PT, uma história*. 485 págs. São Paulo: Companhia das Letras. ISBN: 978-65-5921-123-4.

La trayectoria del PT está entrelazada con las movilizaciones sociales, la dinámica reciente de la democracia brasileña y los desafíos relacionados con su profundización o consolidación. Esto se reafirma, a partir de 2014, con las crisis políticas derivadas del juicio político a Dilma Rousseff, el encarcelamiento del expresidente Luis Inácio Lula da Silva y el ascenso político de la extrema derecha que culminó en la elección de Jair Bolsonaro como presidente. Esta crisis se intensificó durante su (des)gobierno con el vaciamiento de las políticas públicas, el retiro de Brasil de la escena internacional, la promoción del odio y la mentira, actos antidemocráticos y acusaciones infundadas contra el sistema electoral brasileño. Con la tercera victoria electoral de Lula y, principalmente, los dramáticos hechos del 8 de enero con la invasión del Congreso, el Supremo Tribunal Federal y el Palacio del Planalto, hay un largo camino por recorrer para superar el autoritarismo, el odio y la mentira y la consolidación de la democracia brasileña.

Este contexto hace más interesante la obra de Celso Rocha de Barros, *PT, uma história*, lanzada en 2022 y resultado de una exhaustiva investigación, que discute la trayectoria histórica del Partido de los Trabajadores (PT) desde su surgimiento hasta convertirse en el principal partido de la izquierda brasileña, pasando por los gobiernos de Lula y Dilma hasta llegar a la reciente dinámica crítica, en la que el partido se vio envuelto en numerosas crisis y escándalos antes de retomar la presidencia de la República. La obra está dividida en dieciséis capítulos que abordan los cuarenta y dos años de historia del PT desde su formación hasta 2022.

Los primeros tres capítulos presentan los diversos grupos antagonicos a la dictadura militar que participaron en la formación del PT, destacando el protagonismo del nuevo sindicalismo y la izquierda católica, basados en la teología de la liberación. Mientras el sindicalismo motivaba las movilizaciones y luchas, desde la región del ABC de São Paulo, la izquierda católica incorporó las reivindicaciones obreras e impulsó numerosos movimientos sociales y demandas populares, formando importantes líderes que entraron en el escenario político brasileño. Además de estos, una parte de la izquierda organizada que había combatido la dictadura militar y la clase media ilustrada también contribuyó a la formación y desarrollo nacional del partido.

Luego, los capítulos 4 al 7 abordan la participación y los resultados electorales iniciales del partido, las posiciones ante el restablecimiento de la democracia y el proceso constituyente, en los que el partido buscó actuar para garantizar derechos a los sectores menos favorecidos y para la profundización de la democracia brasileña. De esta manera, analiza los diversos conflictos internos por la disputa por el mando del partido y su actividad política, motivados por sus diversas tendencias, hasta alcanzar la madurez política frente a las primeras conquistas electorales a fines de la década de 1980 y la construcción del modelo petista de gobernar.

A partir de eso, discute en los capítulos 8 a 10 las acciones y experiencias del PT en la década de 1990 que evidenciaron su crecimiento electoral y la consagración del partido como el mayor partido de izquierda de Brasil, reflexionando sobre la polarización política entre PT x PSDB. En ese sentido, el partido converge paulatinamente hacia las alianzas partidarias,

la profesionalización electoral, tornándose más pragmático y adherido al juego político disponible para ganar elecciones, lo que conducirá a una serie de críticas y crisis.

Los capítulos 11 a 13 abordan la primera victoria de Lula y los ocho años de su gobierno, discutiendo el éxito de la política económica y las diversas políticas sociales con la reducción de la desigualdad social y el activismo y la proyección internacional de Brasil que condujo al surgimiento del lulismo. Además, analiza los diversos escándalos que marcaron el gobierno e involucraron a líderes del PT, así como las transformaciones partidarias.

Luego, en los capítulos 13 al 15, Barros describe la influencia de Lula en la elección de su sucesora Dilma Rousseff, en 2010, quien, aunque continuó con los programas sociales, no tuvo el mismo desempeño en política económica, afectando su popularidad y la del partido. Además, crecieron las denuncias de corrupción a partidos políticos vinculados al gobierno y con el surgimiento de la operación Lava Jato creció el sentimiento de antipetismo, basado en la idea de que el partido había institucionalizado la corrupción en el país, lo que contribuyó al juicio político a Dilma y luego la detención de Lula, generando la mayor crisis en la historia del PT.

Finalmente, en el capítulo 16, el autor describe el crecimiento de la extrema derecha que alcanzó su cúspide con la victoria de Bolsonaro en 2018, y con el surgimiento de un gobierno que provocó el retiro de la acción estatal y generó numerosas tensiones en la democracia brasileña al potenciar la polarización, retrocesos sociales, políticas excluyentes y una serie de ataques al Estado democrático de derecho.

De la lectura de la obra surge que los lazos sociales, a través de sindicatos, movimientos sociales y diversas organizaciones populares y de la sociedad civil, fueron fundamentales para la supervivencia y el renacimiento del partido, además de revisar el proceso que había llegado a su principal líder, Lula. De esta forma, su tercera elección, la más disputada de la historia del país, en 2022, constituye una oportunidad que, dependiendo del éxito de su gobierno, puede confirmar a Lula como el presidente más grande de la historia de Brasil y, principalmente, contribuir a la actualización y reafirmación del PT en el sistema de partidos brasileño. Además, el trabajo analiza las experiencias colectivas del PT y aborda detalles del desarrollo político individual de los principales líderes del partido, discutiendo los desafíos que marcan su renovación política y reconexión con los sectores populares. A pesar de ello, se podría profundizar en algunos hechos y análisis que involucran al partido, como en relación con el financiamiento electoral, la actuación del gobierno de Dilma o la autocrítica que podría realizar el partido, además de las justificaciones relacionadas con la inexperiencia, la falta de poder institucional y el victimismo.

En todo caso, es un trabajo actualizado y fundamental para comprender la trayectoria histórica del PT y sus transformaciones y desafíos, así como las perspectivas del nuevo gobierno de Lula y, principalmente, los dilemas y desafíos actuales para la consolidación de la democracia brasileña frente al populismo y el autoritarismo.

Giovani BUTARELLI y Marcos Antonio DA SILVA
Universidade Federal da Grande Dourados